
在亲子互动中培养融洽关系打探
▲ ▲

美 好 生 活 热 线·打探

当天的启动仪式上，团市委为“心·希望工
程”首批“实践园”授牌，并为“心·希望工程”亲
友团志愿者代表颁发了聘书。

首批建成投用的7个市级示范基地（实践
园）包括，重庆市少年宫心灵成长驿站、小浪花
爱心驿站、十八梯·青春之约创爱学院驿站、唐
博士心理成长中心驿站、天台心灵驿站、华岩
镇心理健康服务驿站、壹心心灵驿站。

“实践园将以更加开放的空间形态和青少
年喜闻乐见的形式，开展心理疏导、危机干预
等工作，让青少年找得到、愿意来，在自然放松
的状态下打开心结。”团市委相关负责人介绍，
重庆共青团在传统希望工程为青少年提供物
质保障的基础上，聚焦青少年心灵培育、心智
教育、心理健康等重点领域创新实施“心·希望
工程”，探索青少年群体关心关爱新理念、新模
式、新载体。

亲子心电图活动作为“心·希望工程”中的
特色活动，让家长与孩子在主题活动的互动中
增进彼此了解，倾听彼此心声，促进家庭和谐，
引导父母更好地关心孩子的内心，同时让孩子
学会如何与父母沟通。

据悉，团市委“心·希望工程”亲子心电图
品牌活动还将继续开展更多亲子活动，让亲子
心电图再一次连接起来、跳动起来，让家长与
孩子共同成长。

让亲子心电图再一次连接、跳动起来
——美好生活热线打探团市委“心·希望工程”亲子心电图首场专题活动

□本报记者 杨铌紫

“5·25”谐音“我爱我”，提醒人们“珍惜生命，关爱自己”。在“5·25”全国青少
年心理健康日前夕，重庆日报美好生活热线记者对重庆共青团“心·希望工程”亲子
心电图首场专题活动进行了打探，并对话重庆市12355青少年服务台心理咨询师。

当天的活动在渝中区青少年校外活
动中心举行，由团市委主办、团渝中区委
承办，来自渝中区的20组家庭参与其中。

“平时我们陪娃儿的时间都很少，更
别说一起学这些应急救援技能了。”张先
生是一名网约车司机，趁着休息带孩子来
参加了当天的活动，看到孩子开心兴奋的
样子，他表示，以后一定尽量多陪伴，不错
过孩子的成长。

“亲子答卷”环节，最能体现父母和孩
子之间的默契。孩子填写“宝贝卡”，问题
包括父母亲的职业、上一次父母加班是何
时、上一次惹父母生气的原因、最近一次
收到父母送的礼物是什么、父母最想对我
说的一句话等，而父母则需要填写“父母
卡”，问题有孩子最好的朋友是谁、孩子最

喜欢的食物是什么、孩子最喜欢的颜色是
什么、上一次孩子哭泣的原因、上一次陪
孩子玩是去的哪里等。

“别看这些问题挺简单，但他们未必
都能答得上。”心理志愿者樊颖杰告诉记
者，能陪孩子来参加活动的家长肯定是很
重视亲子关系的，可家长却不知道该如何
相处，比如一位家长看到孩子卡片填得
慢，于是就不停地催促孩子；还有一位父
亲发现孩子回答不上“最近一次收到父母
送的礼物是什么”，他就感到内疚和自责。

樊颖杰从亲子的互动中发现不少家长
缺乏专业的知识和有效的方法去维系好亲
子关系，不过也看到了一些家长和孩子之
间融洽的关系。“一位年轻妈妈陪着女儿填
卡片，俩人很快就完成了任务，当我问这个

小女孩父母最想对你说的一句话是什么，
她脱口而出就是‘我爱你’，妈妈在旁边很
是温柔地看着女儿。”樊颖杰认为，亲子之
间不仅陪伴很重要，双方也要打开心扉表
达自己的想法和对对方的爱意。

当前，青少年心理健康状况如何、其
心理问题主要集中在哪些方面、产生的主
要原因是什么、家长又应如何帮助孩子树
立健康心态？针对这些问题，重庆市
12355青少年服务台心理咨询师覃小容
一一进行了解答。

覃小容表示，现在的青少年由于各种
外在的压力和内在的个性使然，或多或少
存在一些心理健康问题。大部分家长开
始重视起孩子的心理状态，会有意识地去
关注。也有小部分家长则带着“我们那个
年代都没这些，可没你们这么矫情”的想
法，较少关注孩子的心理健康问题，往往
等孩子的问题变得很严重了才会去重视。

“在我接触的咨询个案中发现，青少
年的问题主要集中在学习压力、人际交
往、与父母相处等方面，也有少部分孩子
会关注到‘我要活成什么样的人’这一类
自我成长的议题。”覃小容认为，究其原
因，跟青少年所处的发展阶段有很大的关
系。

青少年正处于青春期这一人生发展
的关键时期，身体上的成熟让他们产生

“成人感”，迫切地想要被认同、被尊重、被
喜欢，因而努力想要学习上取得进步，满
足父母的期待；在与父母相处中也会想要
父母尊重自己的意见，但多数家长只会觉
得“孩子越来越难管”；人际上也想要被周
围的人都喜欢，却发现很难做到……覃小
容说，种种体验下来，让正处于青春期的
青少年产生极大的焦虑和挫败感，甚至是
怀疑自己、否定自己。

有一个现象是，生活中很多人会误以
为需要心理咨询的小孩大多都是“问题学
生”或“坏孩子”。“其实并不是，会主动进
入咨询室的往往是对自己有高标准、严要
求的学生。”覃小容说，这一类孩子学习成
绩优异、能力突出、性格温和，是许多家长
口中“别人家的孩子”。但也正是这一类
孩子，很难得到自己父母的肯定。

比如，有的孩子谈到父母对自己要求
很高，自己已经很努力了，却怎么够也够

不到；也有父母对子女并没有什么要求，
但孩子本身就想做得再好一些，这样或许
爸爸妈妈就能看到他。

覃小容解释道，这两种现象的背后都
是因为父母的不合理期待，让孩子们事事
都想做得完美、门门功课都想要优秀，这
背后的巨大压力和情感消耗让他们“不堪
重负”。庆幸的是，有部分孩子会主动寻
求专业帮助。

“无论是考试成绩，还是自身个性，家
长都应结合实际情况，对自家孩子合理期
待。”覃小容建议，在孩子取得进步时，及
时夸奖、肯定；当孩子遇到失败挫折时，也
要鼓励、开导，而不是责备、谩骂。

家长还应尝试着向孩子表达爱，许多
家长觉得孩子长大了，不好意思再表达自
己对他们的爱了，孩子就会怀疑自己，是
不是自己做得不够好，“我呼吁所有家长，
多多关注孩子的心理健康，多多表达爱，
因为父母的爱是治愈孩子心灵最好的‘药
方’。”
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别等孩子心理问题严重了才去重视对话

▲ ▲

延伸

▲ ▲ 团市委全面启动
“心·希望工程”

“未来我们如何养老”系列报道之二

一周热点排序

11
■温度 ■热度 ■力度

热线
WEEKLY

民生民生
CHONGQING DAILY

2022年6月28日 星期二
主编 余虎 美编 黄景琳

这些事解决了

这些事还没解决

事项分类 占比
1 医疗卫生 28.72%
2 住房城建 22.39%
3 劳动人社 21.29%
4 市场监管 7.92%
5 交通运输 3.85%
6 治安管理 2.91%
7 城市管理 2.29%
8 生态环境 2.14%
9 区县服务 1.90%
10 民生服务 1.69%

□本报记者 张莎

养老不离家，是很多家庭和老人的愿
望。可——

在家里缺乏专业照料，子女压力大，怎
么办？

生活能自理还好说，万一失能了，怎么
办？

2021年以来，随着家庭养老床位的出
现，我市部分试点区域将养老床位“搬”进
老人家里，打通养老服务的最后一米。老
人们和他们背后的家庭有了更多选择，未
来，也许家庭养老床位将成为一种热门的
居家养老解决方案。

家庭养老床位“照亮”89岁卧床
老人居家生活

“老人家，您这段时间有没有哪里不舒
服？”“来，我们先测个血压。”5月18日，江
北区石马河街道山水丽都社区，社区卫生
服务中心两名医生袁雪莲、马丽娟如约上
门，为89岁的残疾老人罗兴碧进行医疗巡
诊，为她测量血压、血糖等。

这是罗兴碧老人签约家庭养老床位服
务以来，享受的第四次医生巡诊、医疗护理
服务。“婆婆的血压有点高，降压药要定时
吃，平时要让她多喝水，适当活动活动。”医
生又向老人儿子叮嘱了用药注意事项。

医疗巡诊是江北区家庭养老床位服务
项目之一。2021年，江北区成为全市首个
全国居家和社区基本养老服务提升行动项
目试点地区，探索“家庭养老床位”这一新
型养老服务模式，目前已投入资金772万
元，建成家庭养老床位702张，根据适老化
改造内容、设施设备的安装和维护，给予每
张床位3000元的一次性建设补助，给予每
床每月300元的服务补贴。为老年人提供
助餐、助洁、助行、助浴、助医、康复、巡访关
爱等居家上门服务，已累计开展居家上门
服务7189次。

罗兴碧老人生活无法自理，经评估为
中重度失能。今年2月起，老人家里有了新
变化：卧室换上了护理床，旁边摆着坐便
椅；客厅倚靠着助行器和出行轮椅；厨房屋
顶有燃气报警器……这些“新家具”，都成
了儿子周治忠的好帮手。“特别是助行器，
以前妈妈只有一根拐杖，摔倒过几次，有了

它，妈妈每天都能自己出门转转了。”
此外，还有专业人士定期上门协助沐

浴、理发、泡脚、剪指甲……这些服务里，最
切合母子俩“痛点”的就是医生巡诊、医疗
护理。周治忠说，妈妈患有关节炎、胆结
石、脑梗塞等老年病，因行动不便，出门就
医不方便，自从申请了家庭养老床位，医生
护士定期上门，从药怎么吃到防褥疮的垫
子怎么摆，指导细致入微。他们跑医院的
次数少了，妈妈轻松了不少。“身体哪里不
舒服，联系医生很快就能得到帮助。”

养老床位嵌入家庭
69岁女儿恢复了社交

5月18日上午，小雨淅沥。渝北区龙
山街道银桦路社区“养老管家”周玲、刘洪
走进失能老人李群英家中。“谢谢你们，每
次都这么麻烦你们。”李群英的女儿熊俊菊
迎他俩进屋，“不麻烦，定期上门是家庭养
老床位包含的服务，是我们的工作。”

92岁的李群英失明6年、卧床9年，又
患有胃癌晚期等疾病，女儿女婿已贴身照
顾她16年。

今年2月，刘洪上门通知，龙山街道被渝
北区民政局纳入家庭养老床位试点街道，李
群英老人符合申报标准。详细了解情况后，
女儿为她申请了家庭养老床位服务。

第三方评估李群英为重度失能老人。结
合妈妈的情况，在“养老管家”建议下，熊俊菊
和丈夫从12大项、50多小项服务包中勾选了
以下服务并签约：工作日每日送午餐，每月两
次上门擦浴服务、修指甲、清洁手脚，一周上
门喂饭一次、压疮护理一次、情感关怀一次，
每月十个小时保洁服务，智慧化远程监控，家
庭照护者培训等。熊俊菊直呼非常实惠，“所
有这些服务总计1284元，我们只需要自付
385元，‘大头’由渝北民政补贴。”

今年3月1日开始，专业护理人员定时
上门服务，熊俊菊和丈夫感觉有了帮手，家
庭的重担再不是只压在他们两个人身上，
有了“喘息”的机会，拥有了些许可支配的、
属于自己的时间。

“我是老大，照顾妈妈无怨无悔，要为
弟弟妹妹做表率。但是，我也是快70的老
年人了，16年下来，越来越力不从心。”熊俊
菊说，妈妈时常尿床，稍不注意就会翻身摔
下床，有时还会被呛着，身边基本离不开
人。她和丈夫每天买菜、做饭、保洁、照顾
老人，时间被填得满满当当。

熊俊菊认为，签约家庭养老床位，至少
为她腾出了60%的时间，终于能够下楼散
散步、找朋友聊聊天，“不仅妈妈的生活质
量提高了，我们的社交也恢复了，肩上的担
子轻多了。”

“每张家庭养老床位顺利运转的背后，
都有一个包括医生、护理员、家政服务员、
社工等的专业服务团队，大家群策群力，让
老人花最少的钱，享受专业的养老服务。”
龙山街道相关负责人介绍，在渝北区民政
局支持下，他们正将过去的“三级联动、中
心带站”提升至“四级联动、中心带站”，即
将“类机构”服务延伸至老人家中，实现机
构、中心、站点、居家四级养老服务。

2025年底全市将建成家庭养老
床位5000张

市民政局养老服务处相关负责人表
示，家庭养老床位是我市居家养老服务的
重要内容，打破“老人跟着床位走”的传统
模式，由养老机构的专业护理队伍，依托街
道社区养老服务设施，提供全天候的居家
照料服务，实现了“床位跟着老人走”的新
模式，主要是满足失能半失能老年人的护
理需求，让老人在不离家的情况下享受到
养老院的照护服务。

他介绍，重庆的家庭养老床位从去年
开始，在江北区开展国家试点的基础上，九
龙坡、渝北、沙坪坝、巴南、江津等地也开展
了家庭养老床位试点，共改造家庭养老床
位1500张。

从实践来看，设置家庭养老床位可实
现多方共赢：老年人养老不离家，并能较好
满足个性化养老服务需求；对养老服务机
构来说，硬件等方面投入大大减少；就政府
层面，可有效缓解城区养老床位供应相对
不足的状况，化解养老机构“床位荒”。

他列举了一组数据：重庆现有养老机
构1633家，养老服务床位23万张（其中护
理型床位 8.9 万张）。但是，全市有失能半
失能老年人约56万人，对养老床位的刚性
需求较大，其中需要失能照护床位约16.8
万张，占失能半失能30%的比例，缺口还有
7.9万张。

据重庆市民政事业发展“十四五”规
划，到2025年底，全市将建成家庭养老床位
5000张。该负责人表示，随着家庭养老床
位具备“类机构”功能，民政部门将把家庭
养老床位纳入重点监管对象，对服务内容、
服务规范和服务安全进行全方位的智能化
的监管，确保家庭养老床位24小时服务响
应和应急。

一张家庭养老床位能带来什么？
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市民来电：万州区钟鼓楼街道玉安社区华升睿
尚城小区物业将车库改建成仓库，存放易燃易爆物
品，存在消防安全隐患，希望相关部门核实处理。

市民来电：巴南区鱼洞街道鱼轻路人民广场附
近斑马线上经常有车辆乱停放，影响路人通行，希
望相关部门核实处理。

市民来电：渝中区七星岗街道妇幼保健院大型
风机产生的噪音扰民，而且热风废气排放到了市民
家中，希望相关部门核实处理。

（12345提供 截至6月22日止）

小区楼道乱张贴 及时清理

市民反映：重庆高新区含谷镇明都星城小区楼道
被张贴小广告，影响小区环境卫生，希望相关部门核
实处理。

重庆高新区含谷镇政府回复：已安排工作人员进
行清理，并要求物业做好人员进出登记工作，对多次
违章者，将按照相关条例进行处罚。后续还将进一步
加大巡查整治力度，一经发现立即处置。

车辆乱停乱放 处罚巡查

市民反映：江北区石马河街道可乐小镇和金色年
华附近的人行道上，机动车辆乱停乱放，存在安全隐
患，希望相关部门核实处理。

江北区石马河街道办事处回复：工作人员立即到
现场，责令车主驶离，并对无人车辆粘贴违停通知单，
现已处置完毕。下一步将加大巡查值守力度，杜绝乱
停放现象。

登山步道暴露垃圾 加强保洁

市民反映：南岸区南山街道黄沙坎旁的茶山登山
步道路段上，有垃圾暴露在外，产生异味，希望相关部
门核实处理。

南岸区南山街道办事处回复：已安排环卫工人对
该处道路进行清扫，现已清理干净，今后作业单位将
加大该区域的清扫保洁频次，维护市容环境卫生。

广告灯光扰民 调查调整

市民反映：江津区双福新区万福雅苑小区附近某
火锅店的广告灯光扰民，影响居民夜晚正常休息，希
望相关部门核实处理。

江津区数字化城市管理中心：工作人员进行了夜
间调查，发现周边有几家商铺所用灯光都比较刺眼，
已经联系商家降低招牌亮度，并通知商家在夜间歇业
时关闭灯光，今后将加强对该区域市容秩序的管理。

店铺广告牌占道 督促整改

市民反映：南川区东城明珠 B 区附近某二手车
店，将店铺广告牌放置在人行道路上，影响市民通行，
存在安全隐患，希望相关部门核实处理。

南川区城市管理局回复：执法人员立即对二手车店
店主进行了教育劝导，并要求当事人整改，在执法人员
现场督促下，当事人对该违规行为已及时进行了整改。

私占公共停车位 择地停靠

市民反映：璧山区璧泉街道康宁路7号附近的店
铺用钢材私占公共停车位，导致其他需要停车的市民
无法正常停车，希望相关部门核实处理。

璧山区璧泉街道办事处回复：立即安排工作人员
核实，发现店家确有违停占车位现象，已要求店家将
店铺经营车辆停靠至非机动车位，并按规定处罚，现
该处已无占道停车现象。

楼顶违章搭棚种菜 调查拆除

市民反映：万州区安居路229号万能大市场3单
元楼顶上，有部分市民违章搭建钢架棚进行种菜，希
望相关部门核实处理。

万州区百安坝街道办事处回复：接到市民反映
后，工作人员立即到现场查看情况，经核实确有违建
现象，已责令业主拆除违章搭建，现已拆除完毕。

（记者 杨铌紫 整理）


